

Ponencia destacada en el Auditorio Ernesto Livacic

De la era heroica a la tecnología: la visión de historiador sobre el mañana antártico

● El investigador invitado por el Senado cautivó a los asistentes con un recorrido por las hazañas del piloto Pardo y la reciente inauguración del Faro Monumental en Isla Decepción, vinculando la identidad chilena con la vanguardia científica.

Crónica
 periodistas@elpinguino.com

En el marco de la edición 2026 del Congreso Futuro, el Auditorio Ernesto Livacic de la Universidad de Magallanes (UMAG) se transformó en el epicentro de la reflexión global. Entre destacados investigadores nacionales e internacionales, la figura del historiador antártico Francisco Sánchez, invitado por el Senado de la República, destacó por una ponencia que unió la rigurosidad histórica con una profunda mirada humanista.

“Rompiendo el hielo” con la historia

Bajo la interrogante inicial: “¿Qué hace un historiador hablando de futuro?”, Sánchez logró conectar de inmediato con la audiencia. Citando a Ludwig von

Mises, el investigador planteó que la Antártica no es solo un territorio de hielo, sino un “punto de reflexión puro” donde la libertad, la acción humana y la pasión permiten proyectar el porvenir de nuestra especie.

A través de un relato apoyado en material audiovisual, Sánchez transportó a los asistentes por una cronología que inició con los lobos del siglo XIX y las expediciones de principios del XX. Rindió especial tributo a figuras clave de la soberanía y el pensamiento antártico chileno, como el piloto Pardo, Óscar Pinochet de la Barra, Jorge Berguño y Ramón Cañas Montalva.

Uno de los momentos más destacados de la jornada fue la exposición de antecedentes poco conocidos sobre la fundación de las bases “Capitán Arturo Prat”

y “Bernardo O’Higgins”. Según Sánchez, estos hitos fueron el motor fundamental para el desarrollo científico en el continente blanco.

“Se suela hablar de una época heroica como algo pasado, pero esos valores y principios humanos trascienden al día de hoy; esa épica nunca ha culminado”, afirmó el historiador.

Asimismo, recordó episodios críticos de salvamento, como la erupción en Isla Decepción en 1967, donde la Armada de Chile rescató a 41 científicos chilenos y británicos en condiciones extremas, ejemplificando la resiliencia y la cooperación internacional que define al territorio.

Sánchez enfatizó que el rol de Chile en el Sistema Antártico no depende únicamente de la inteligencia artificial o la tecnología, sino de la capacidad del espíri-

tu humano para colaborar por encima de ideologías o fronteras.

En este contexto, destacó el trabajo de los operadores antárticos (INACH, Ejército, Armada y Fuerza Aérea) y el auge de un turismo sustentable que posiciona a la Región de Magallanes como un nodo logístico y científico estratégico.

El cierre de su intervención fue visualmente impactante: una imagen del Faro Monumental Piloto Pardo, inaugurado en marzo de 2025 en Isla Decepción. Sánchez utilizó la luz del faro como una metáfora del quehacer humano: una guía silenciosa pero firme para la seguridad y el futuro de la navegación y la vida.

La conferencia, que contó con la presencia del Rector de la UMAG, el director nacional del INACH y la periodista científica María



Francisco Sánchez expuso en el pasado Congreso Futuro, realizado en la Región de Magallanes.

Pastora Sandoval, culminó con una ovación cerrada.

Sánchez finalizó con una reflexión sobre el complejo escenario global: “La Antártica es un escenario de cooperación a pesar de

los intereses contrapuestos de los Estados. Nos da esperanza en un mundo convulsionado; es la libertad y la pasión lo que nos mueve a hacer las preguntas certeras”.